



## ENSAYO DE ANTROPOLOGIA MÉDICA

MATERIA: Antropología

DOCENTE: Dr. Agenor Abarca Espinosa

ALUMNO: Yaritza López Beltran

GRADO: 1°

GRUPO: B

COMITÁN DE DOMINGUEZ, CHIAPAS

01 DE SEPTIEMBRE DEL 2025

## INTRODUCCIÓN.

Alrededor del siglo XVIII, la antropología promovía el interés por conocer sociedades, culturas, épocas y lugares que se consideraban diferentes, pero principalmente ayudó a entender mejor nuestra propia condición humana.

Luego de la Segunda Guerra Mundial, la antropología médica empieza a desempeñar un papel aplicado y se va configurando como una disciplina teórica y práctica a la vez, con múltiples aplicaciones para y en el campo de la salud pública. El objetivo es discutir y argumentar las razones que respaldan la relevancia y la aplicabilidad de la antropología médica en el ámbito de la salud pública.

Conforme mejor se estudiaban los factores sociales, culturales, biológicos y ambientales se dieron cuenta que eran los sistemas base para la antropología médica y así lograr comprender la relación de la salud, enfermedad y la atención sanitaria, determinando el modo en que las personas entienden y viven la salud y sus problemas de salud.

Aborda las respuestas sociales frente al sufrimiento, malestares, padecimientos y enfermedades que necesitan de individuos y colectivos para crear estrategias de protección para encarar, soportar o cambiar las situaciones de vulnerabilidad y para planificar algunos componentes de soporte y cuidado.

Facilitándolo a los profesionales de la salud como los antropólogos, epidemiólogos, médicos, enfermeras y otros profesionales de la salud pública que tiene como objeto de estudio y análisis, los distintos sistemas, creencias y prácticas respecto a la salud y al proceso salud-enfermedad- atención en cualquier tipo de sociedad.

La salud pública y la antropología médica son campos disciplinarios que trabajan en conjunto dando a ofrecer contribuciones significativas al personal de la salud en el primer nivel de atención y mejorar el desempeño en la zona.

## DESARROLLO.

En el siglo XX la antropología médica se basaba en las medicinas tradicionales. Sin embargo, su desarrollo posterior ha estado marcado por al menos dos tendencias: la primera, basada en la práctica clínica; y la segunda, desde una perspectiva de antropología general.

La primera de estas tendencias es la que cuenta con más antecedentes, provenientes de ámbitos como el estudio de los sistemas médicos populares y la medicina folclórica. Así fue como nació esta disciplina en las naciones latinoamericanas, entre ellas Perú. En cambio, la segunda ha crecido más, sobre todo en países anglosajones; incluso se han opuesto a que la antropología médica esté relacionada con la medicina y han propuesto cambiar su nombre por Antropología de la Salud para distanciarse de

una supuesta medicalización innecesaria de dicha disciplina.

La antropología médica engloba ciertos objetos de estudio como el concepto de salud y enfermedad que en distintas culturas entienden lo que significa “estar sano” o bien “estar enfermo” según sus creencias.

Las prácticas médicas refiriéndose al proceso de evolución de la medicina tradicional a la cual la gente estaba acostumbrada como las prácticas curativas transmitida por generaciones como la herbolaria, los rituales e incluso el chamanismo; hasta la biomedicina moderna acoplándose a nuevos factores según la sociedad.

Al igual como los factores como el género, clase social, religión, economía influyen en grandes cantidades a la atención médica según la relación salud-enfermedad comprendiendo así que las enfermedades no solo son biológicas, sino que también abarca fenómenos sociales y culturales.

## CONCLUSIÓN.

La antropología médica nos permite comprender que la salud y la enfermedad no son solamente procesos biológicos, sino también fenómenos profundamente influenciados por la cultura, la historia y el contexto social. A través del análisis de distintas prácticas médicas, tanto occidentales como tradicionales, se evidencian las múltiples formas en que las sociedades entienden y enfrentan el sufrimiento humano.

A través de los aportes de la antropología podemos comprender que cada sociedad tiene su propia manera de entender qué es salud y enfermedad como lo mencionaba anteriormente, todo esto influye directamente en los comportamientos prácticas médicas y las formas adecuadas de atención pública.

Es importante mencionar la existencia de otros diversos factores de sistemas de atención y reconocer la legitimidad de estos sistemas ya que permite conectar o acercarse de manera más respetuosa a otras sociedades

La antropología médica nos muestra que no solo es importante para el diálogo intercultural también es necesario para el diseño de estrategias en la salud pública efectivas y culturalmente permanentes para así garantizar un mejoramiento de mejor resultado. Así como para comprender la relación entre enfermarse y atender la enfermedad y la muerte, en términos de normas sociales, moralidades o procesos culturales, siempre fue un tema que el estudio antropológico de otras culturas y sociedades tuvo que enfrentar.